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■将新闻进行到底
文·本报记者 张盖伦

11月 14日，2015年研究生入学考试现场确认结

束，新一年考研倒计时的钟声已经敲响。

数据显示，从 2009 年到 2013 年，全国考研报名

人数一直呈增长态势，2014年报名人数比 2013年少

了 4 万，但依然达到了 176 万。之前有媒体推断，今

年的考研报名人数可达 200万。

更高的学历，在很多学子心中，意味着一块更

坚实的工作敲门砖。各类考研辅导机构也顺势推

出各种 VIP 培训班，有的甚至还打出了“保过保录”

的旗号，“零基础一次通过”“优质师资全程指导”

等宣传语也令人心动。

保过，是夸大宣传，还是果真另有玄机？

考研保过班，是噱头还是真有内幕？

■图片故事

■教育时评
文·雷彦鹏

■责编 林莉君

熊博（上图左）、王法立，来自江西科技学院，专利成
果：电磁循迹智能小车（下图）。“刚毕业的学生资金有限，
我们打算先开一家技术方案服务公司，等到公司壮大后
再开发我们自己的科技产品。”谈到创业理想时他们如是
说（11月14日摄）。

近日，首届江西省高校专利成果交易会在江西南昌
举行。许多即将毕业的大学生将自己研发的专利成果带
到交易会现场与企业交流对接。 万象摄

我的专利，我的创业理想

11月 15日，一名参加航模大赛的苗族选手在进行
橡皮筋模型飞机比赛。

当日，2014年广西青少年“飞向北京、飞向天空、驾
驭未来”航模选拔赛在桂北广西柳州市融安县文体中心
举行，来自广西33所中小学的550名中小学生参加了橡
皮筋模型飞机、遥控电动模型直升机留空定点、伞降火箭
等12个项目的角逐。获胜的学生将参加今年12月在南
京和杭州举办的 2014年全国青少年“飞向北京、飞向天
空、驾驭未来”车模、航模总决赛。 谭凯兴摄

广西青少年桂北赛航模

11 月 11 日，因点名不到遭老师批评，华东政法

大学一名女学生向老师泼热水，造成后者面部烫

伤。（11月 13日《南方都市报》）

学生上课迟到，老师批评的现象已常见到没人

想讨论的境地。但是，没人讨论不等于不存在任何

问题。在大学的课堂上，学生迟到后，给老师打声

招呼，最多被老师呵斥几句，一般这事就算过去

了。但如果，老师批评学生后，学生去还以报复，这

种事的讨论点就不该在老师和学生的身上了。

在华东政法大学这个“泼热水”事件中，有很多细

节值得注意。首先，该上午有四节课时，而这个女生

第二节课才去上课。按照一般大学的课时，一节课

是 40至 50分钟，而四节课时都由一个老师上。先别

说这位老师上课怎么样，这种课时安排就存在问题。

有些老师为了省事，让学校教务处把自己一周的课时

全安排在一起，不考虑坐在下面的学生——连续听同

一个老师讲四节课，不管是视觉还是听觉，是否会产

生疲劳，同学常言之为“受内伤”。这也就造成了部分

同学逃课的现象，更别说一个大四复习考研的学生

了。这是教育中，环境的污染。

其次，“第一节上课后，老师开始点到”——大

学老师点到问题备受诟病。大学老师为何用点到

来“要挟”学生去上课？大学有一种奇怪的现象：有

的老师从不点到但是学生座无虚席；有的老师要靠

点到来维持学生的课堂出席率。原因无他，上课是

一门交流的艺术，全凭老师自己拿捏。上课有意

思、善于和学生互动的老师，课堂氛围会比较好，而

且常常能吸引来好多没选这门课的学生。上课老

生常谈、死板教条、念课件的老师则反之，就算经常

点到，逃课的人数也不在少数。这是教育中，教育

者能力的缺失。

再者，老师批评女大学生的大意是，“这样考

得上研究生吗”？显然，老师批评学生时，言语之

间多少有欠妥之处。一个即将考研的学生，压力

本来就不小，再加上女生脸皮又薄，老师何必去打

击她呢。但是这个女生“端起接满热水的杯子，直

接泼向老师的面部”。不难看出，这个女生多少有

些心理问题。还有，她的话——“老师诅咒她考不

上研，她让老师看不见明天的阳光。”里透露出来

的完全是一种报复心理。这是教育中，学生问题

的反馈。

学校不考虑学生的感受，连续的四节课让同

一个老师上；老师上课靠点到维持学生的课堂出

席率，不反思自己的授课方式是否存在问题；学生

对老师的批评不去主动交流，反而严加报复……

教育过程中的这些现象，或由来已久，或初次听

闻，但都是教育生态中的弊病所在，违背了教育的

本初。

“师者，传道授业解惑也”。老师在教育过程

中，扮演的是承上启下者的角色，上承教育环境，

下启莘莘学子。无论如何，传道应是授业解惑的

前提，不容改变。但是学生会产生如此强的报复

心，对一个五十岁的老师泼热水，想必，受伤的不

仅是老师，更是教育本身。至于为何会出现这些

的教育弊病，或源于病态的教育理念，教育者责不

可推。

学生泼老师，伤的是教育

初试不能保证 100%通过率，但是到了复试，考

研机构表示，“活动”的空间就大了。

“初试是国家统一命题，分数线也是死的；但是

复试的话，要是哪个老师特别喜欢这个考生，分数多

打一点，也就没什么问题了。”某考研机构工作人员

说，“复试时，我们能够帮你联系学校和导师，这个时

候你什么都不用管了。只要是北京的高校，绝大多

数我们都有资源。”

21 世纪教育研究院副院长熊丙奇认为，单就宣

传“保过保录”来说，它涉及到了虚假宣传问题，法律

规定教育机构在进行招生宣传的时候，不能做出承

诺；而如果承诺没有兑现，学生权益受到损害后，也

很难去追究责任。更值得注意的是，有些“保过”涉

及到操作招生潜规则，破坏教育公平，必须叫停。“有

的保过班为了提高通过率，去搞考题、找命题老师，

这是严重的考试作弊。而且，不以为耻，反以为荣。”

他表示，对于考研“保过班”，应该全面叫停，而考生

们为保护自己的利益，也需要理性选择，不能盲目相

信“保过”的承诺，将自己的前途维系在违法的“保

过”操作中。

“研究生考试也是一种专业资质的评价，如果太

过商业化、甚至是出现违背客观真实的做法，应该去

规范它。”中国人民大学教育学院教授程方平说，“这

种班的社会导向都不好，涉及权力寻租，毕竟你最后

要拿国家学历，没有严肃性是不行的。”

至于考研机构宣传的“军事化”“长时间”教学，

就一定能为学生考研增加砝码吗？程方平告诉科技

日报记者，“死记硬背”的学生，教师判卷时就能够看

出来。“研究生考试题量少，个人答题时需要充分发

挥，只有逻辑性强、思想清晰和表达准确的才会受到

老师的青睐。研究生需要对很多东西进行探究，这

方面能力光靠闷头复习无法培养。”

不过，曾经二战考研的李友志表示，由于考生和所

报考院校之间存在信息差，对外地考生来说更是没有

相关资源和渠道，为了打开蒙在心仪院校身上的神秘

面纱，有些人选择相信考研辅导机构，也是一种无奈。

考生不能把前途系在违法的“保过”操作中

记者以考研学生的身份咨询了北京多所规模较

大的考研机构，他们均有所谓的“保过班”，无一例外

价格不菲，学费至少在 4万元钱以上。

保过，真的就是保证过线吗？

“在初试阶段，没有任何一所考研机构能够保证

你过线，无论是过国家线还是院校线。”海文考研工作

人员坦言，“我们的保过特训营，是为你营造一个更加

良好的学习环境，让你回到高三的那种学习强度，对

你时时监督。”记者看到，一份寒假特训营的日程安排

表显示，学生要上早自习和晚自习各一个小时，学习

时间从早上8点到晚上10点，全封闭，几乎无休。

“只要你能完成老师的学习要求，即使是零基

础，过线也不是问题。”有高质量的师资和量身定做

的课程，还有一对一的专业导师，以及打了鸡血一般

的学习环境，“帮助学员跨越三档以上考入竞争火爆

的名校硕士点”。不过课时长，价格自然也不会便

宜。全年特训营价格最低也要 59800 元，如果还要

复试保录，则要再加两万。

另一著名考研网站的网校老师告诉记者，他们

的全科一对一定制保过班价格有 46800、59800 和

69800 元三档。专业课都是请考生报考目标院校的

高分研究生上课，定制保录班的通过率在 90%以

上。如果考不上，就退还三分之一的费用，可以签协

议保证，但是该协议只有在现场缴费时才能看到。

保过，真的就是保证过线吗？

“其实考研辅导机构的本质就是中介，它帮考研

学生把与报考院校相关资源对接起来。”李岩（化名）

2012 年曾同时在两所北京规模较大的考研机构当

过专业课辅导老师，她告诉记者，其实所谓的“保过

班”，并没有那么神奇。

“有些机构会玩概念。”考研分数线，分为国家线

和院校线，还有单科线和总分线；有的辅导机构的保

过，其实指的是保证“单科过线”。以中国人民大学

经济学 2014年考研复试线为例，公共课和专业课四

门课程分数线分别为 55、55、90、90，但即使单科全

部过线达到 290分，离其全科分数线 360分还有一段

距离。因此“保过”，有时玩的是文字游戏。

李岩是通过跨专业跨院校考研成功成为北京某

著名高校传播学专业研究生，这类学生在考研机构

很吃香，有实战经验，能现身说法，还有所在学院的

课程资料，这个就被考研机构叫做“内部资料”或者

是“内部信息”。

“这些‘内部信息’并没有那么神秘。对我们这

些外校考研的学生来说，报考院

校老师的兴趣爱好、八卦故事，都

能算‘内幕’。因为我们毕竟没有

渠道掌握这些信息。”李友志是黑

龙江大学学生，2011 年，为了考

上北京某高校研究生，他曾上过

考研机构的培训课程，认为对外

地考生了解信息确实有所助益。

考取研究生后，李友志也到考研

机构当兼职老师，亲自教课后，他

发现机构口中的“保过”，只是一

种宣传手段，因为“上课的内容并

没有太大差别”。

李岩也有类似的看法。当时

她带了4个签了保过协议的学生，

但学生过线与否，与她所能拿到薪

酬并不挂钩，她也不会特意为上保

过班的学生准备“升级版”课程。

当时，这4名学生交给考研机构的

保过，有时玩的是文字游戏
学费大概人均在5万元左右，但是李岩能拿到的，只是

这一费用的很小一部分。机构并没有强调要保证这些

学生的上课质量，上课自主权也完全掌握在李岩手中，

讲什么，怎么讲，基本都由李岩自己决定。“除非你讲的

让学生特别不喜欢，多数情况下我们也不会被换掉。”

如果学员真的没有通过复试线，很多机构都承

诺了“退款”，但这“退款”指的是“部分退款”，而签订

的保录协议上，会对退款的前提做出种种限制性规

定，学生其实难以顺利拿到退款。

“我感觉，报保过班的学生经济条件都还不错，

但是学习的自主性比较差，特别依赖机构和老师，他

们报这种班主要图的是个心理安慰。”李岩说，当时

她带的学生，全部都没有过复试线。李友志认为，一

个不争的事实是，保过班的学生确实课时比较多，这

也是一种优势。“要是经济条件特别好，也可以尝试，

反正有需求就有市场。”

科技日报讯（记者胡唯元）15日，由广东省佛山

市顺德区人民政府主办的人才引进系列活动之“凤舞

燕京”——顺德高端人才交流洽谈会在北京成功举

办。顺德区政务委员、区民政和人力资源社会保障局

局长谭志亮，顺德区民政和人力资源社会保障局常务

副局长饶林海、副局长何志成等参加了活动。

高洽会上，顺德区人民政府经筛选率领美的集

团、格兰仕集团、科龙集团、万和集团等 85家知名企

事业单位参会，共提供高端人才需求岗位1440个，其

中硕士、博士研究生需求岗位 412个，百万以上年薪

的需求岗位 17个，部分岗位年薪为 150万。据统计，

北京重点高校应届毕业生及在职人士共计3500多人

参加交流会，初步达成录用意向的有1220多人。

据悉，本次高端人才交流洽谈会与北京地区近50

所高校联动，在清华大学会场举办交流洽谈会。期间，

顺德区委宣传部、区文化艺术发展中心与清华大学学生

艺术团在清华大学礼堂联合举办了人才文化交流音乐

会，进一步促进了顺德和清华大学的文化交流与合作。

高洽会现场，顺德区人民政府还召开了《顺德区

人才工作蓝皮书》的发布仪式。

“凤舞燕京”顺德赴北京招贤纳士
科技日报讯 （记者林莉君）17 日，2014 年绿色

航空国际会议在北京航空航天大学召开。来自英

国、法国和中国的 150多位专家、学者和青年学生出

席了会议。

围绕“绿色航空的全球解决方案”这一主题，空

中客车集团公司新能源经理 Frederic Eychenne 先

生、波音中国研究与技术副总裁伍东扬女士、北航校

长怀进鹏院士等分别做了报告，内容涉及绿色航空

合作创新、未来商用飞机技术发展、发展当代航空发

动机所面临的技术挑战、航空替代燃料研究、中欧绿

色航空合作等方面。

本次会议由北京航空航天大学、英国帝国理工

学院联合主办，吸引了来自美国波音公司、欧洲空客

公司、法国赛峰集团、中航集团、中国商飞等中外旗

舰企业，美国加州理工学院、莫斯科航空学院、西工

大、南航等中外大学，以及欧盟、中国工信部、中国民

航局等政府主管部门。

据介绍，前两届绿色航空国际会议在英国帝国

理工学院举办，已成为欧洲颇具影响力的政府、企

业、大学交流的共同平台。

2014年绿色航空国际会议在北航召开

科技日报讯（通讯员赵家慧）11月 5日，阿克苏

诺贝尔揭晓第三届中国大学生社会公益奖的最终评

选结果：五个优秀项目凭借其富有创意、契合当代社

会需求且卓有成效的实践，从近三百个申报项目中

脱颖而出，荣获金奖。

五个金奖获得团队分别是清华大学科技教育交

流协会、浙江大学学生心系西部协会、同济大学彩云

支南协会、复旦大学科技教育文化交流协会及兰州

大学敦煌组。此外，哈尔滨工业大学学生绿色协会

和苏州大学星儿关爱协会分别获得了 MCA 特别奖

和 Interpon特别奖。本届“大学生公益奖”总共收到

来自 57 个城市 128 所大学 254 个社团的 293 份参选

项目。

阿克苏诺贝尔管理委员会成员、首席人力资源

官 Marten Booisma 在颁奖典礼上表示：“创新精神

的繁荣离不开教育。我们坚信教育能推动建设更多

人文城市，并长期以来一直支持教育，大学生公益奖

这个项目就是例证。”

三年来，阿克苏诺贝尔大学生社会公益奖共收

到来自全国 65 座城市 450 个社团的 700 多个申报项

目，影响力覆盖全国 150所高校的数百万大学生，并

已向近 200个优秀的支教助学提供了奖励及支持。

阿克苏诺贝尔中国大学生社会公益奖榜单揭晓
科技日报讯（通讯员陈胜伟）连日来，由浙江农

林大学校长周国模教授、副校长鲍滨福教授共同带

队的专家服务团，先后前往浙江省的遂昌、景宁等山

区县市，围绕碳汇林业、笋竹产业、观赏农业等农林

领域进行科技服务，在田间地头为农民、农林基地负

责人进行技术指导，用掌握的农林科技助力当地农

林产业发展。

据介绍，近年来浙江农林大学不断强化社会服务

工作，有力促进了山区农民的增收和欠发达地区加快发

展。截至目前，该校除定期选派专家服务团开展开机服

务外，还累计向全省15 个经济欠发达县（区）的19 个欠

发达乡镇派驻了153 人次的个人科技特派员。目前，该

校已先后与浙江、福建、江西、江苏、安徽等50多个县市

区开展多种形式的科技推广与社会服务，完成开发项目

1300多项，产生直接经济效益100多亿元，带动20多万

人脱贫致富，促进了地区经济社会协调发展。

“作为高校科研人员，能够利用自己掌握的科技

成果，助力农林产业发展，助力农民群众奔小康，是

农林科技人员的神圣使命。”浙江农林大学戴文圣教

授说。不少科研人员都表示，最让我们引以为豪的

是农民给他们打了几个电话，自己给农民解决了多

少难题。”

浙江农林大学：把科技送到大山深处

2015年全国硕士研究生招生考试将于 12月 27日进行，学生们抓
紧时间复习备考。

新华社记者 张端摄

11月 15日，北京市东城区西总布小学的学生们在
进行自制纸车模比赛。

当日，北京市东城区西总布小学第十届校园科技节
拉开帷幕。此次校园科技节为期一周，以“点亮绿色生
活，放飞科技梦想”为主题，学生们将通过参观科技馆、进
行科技小制作等形式感受低碳环保的科技理念，提高自
身的创新和动手能力。 周良摄

校园科技节 倡导绿色生活

11 月 15日，桂林理工大学 2015届毕业生秋季“双
向选择洽谈会”上人头攒动。

当日，桂林理工大学 2015届毕业生秋季“双向选择
洽谈会”吸引了来自北京、广东、浙江等地的 300多家单
位到场招聘。 李凯摄

周末求职忙
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